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aplicar a vacina. Minas Gerais tem articulado um 
aparato em torno da aquisição dos insumos. 
 Para tanto, o resultado ficará gravado para sempre 
na história. Mais de 200 mil mortos até o 
momento, milhões de casos e sem perspectiva de 
retorno à normalidade social e econômica. 
Ignoramos tudo o que deu certo no combate à 
doença. Falhamos em tudo e, em particular, na 
tarefa de construir nosso próprio caminho.
Contudo, neste primeiro editorial do ano de 2021 
ressaltamos a atuação dos governos municipais das 
cidades  de  Mariana  e  Ouro Preto  que 
demonstraram não medir esforços para enfrentar 
de maneira objetiva um colapso na saúde. Vamos 
juntos aguardar a aprovação, por parte da 
ANVISA, para que o quanto antes nossas 
autoridades comecem a imunizar nossa população.
 Portanto, que o ano de 2021 seja um ano melhor e 
que tenhamos fé para enfrentar os dias que estão 
por vir. 

Paz, saúde e alegria!

Outras regiões em que a palavra “pandemia” ficou 
para trás incluem Singapura, Taiwan, Hong Kong, 
a própria China e o Japão.
  Nesses países, uma das estratégias foi o uso 
intenso da tecnologia para controle da Covid. O 
uso de aplicativos que permitiram controlar a 
circulação e isolar rapidamente os infectados e 
todos aqueles que tiveram contato com eles. Além 
disso, todos adotaram medidas estritas de 
lockdown na hora certa e por curtos períodos.
Por que o Brasil desistiu na largada de usar a 
tecnologia para prevenir a Covid? Por que ficamos 
no “abre e fecha” de forma errática e ineficaz?
  Entre nós, prevaleceu a espetacularização, a 
balbúrdia, a preguiça e a polêmica. Sem conseguir 
definir uma estratégia para combater a Covid, 
caminhamos à deriva, realizando a frase de que 
“nenhum vento ajuda quem não sabe a que porto 
veleja”. No momento, não há sequer grandes 
movimentos em relação a aquisição de insumos 
como as seringas para que sejam disponíveis para 

disso no Brasil?
Entretanto, outro exemplo humilhante para nós é o 
caso do Vietnã. O país de 95 milhões de habitantes 
é hoje a 40ª economia do mundo (o Brasil 
permanece como a 9ª). Desde o início da 
pandemia, houve 1.509 casos de Covid-19 e 35 
mortos.
  Qual foi a estratégia do país? Uma campanha 
permanente coordenada pelo governo central, que 
levou ao uso de máscaras e ao hábito de lavar 
incessantemente as mãos. Tudo conjugado com 
uma organização de 45 times de resposta 
espalhados pelo país, sediados em 31 hospitais 
privados.
No processo, o Vietnã desenvolveu seu próprio 
teste de Covid-19 para não precisar importar. 
Agora, com toda a calma do mundo, está 
finalizando sua própria vacina a ser aplicada 
nacionalmente em seis meses. Por que descartamos 
uma coordenação nacional abrangendo todo o 
país? Por que abrimos mão de ousar?

    É inadmissível que ainda não tenha começado a 
vacinação contra a Covid-19. Isso em si demonstra 
o despreparo e o descaso com relação à doença. No 
entanto, não foi só na vacina que falhamos. 
Ignoramos absolutamente todas as estratégias de 
controle da doença adotadas com sucesso em 
outros países.
  Agora, o foco no Ocidente é vacinar. No entanto, 
muitos são os países que não estão com pressa de 
fazer isso, uma vez que conseguiram controlar a 
Covid-19 por outros meios.
Pegue-se o exemplo da Coreia do Sul. A estratégia 
do país foi muito clara desde o início. Testagem em 
massa permanente da população. Com isso, foi 
possível determinar infectados assintomáticos, 
colocando-os em isolamento, bem como as 
pessoas que tiveram contato com eles.
Resultado: o país teve, ao todo, 67 mil casos de 
Covid-19 e 1.081 mortes, para uma população de 
51 milhões de habitantes. Por que descartamos a 
testagem de massa? Por que não se falou mais 
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Autor dos livros: “Dilemas Humanos Contemporâneos” e “Horizontes de Perdão” 
   O perdão é um tema complexo, por isso trago 
uma reflexão singular sobre ele na primeira coluna 
do ano de 2021. Não é todo dia que perdoamos, é 
um processo árduo, que leva tempo. Quando 
falamos em perdoar nós mesmos esse processo se 
intensifica. É possível entendermos que a falta de 
perdão conosco mesmos está vinculada a uma 
situação de fixação. Fixamos o olhar em situações 
negativas que realizamos no passado. O grande 
segredo do perdão é entender que somos seres para 
além dos nossos atos do passado. Podemos sim agir 
para  além dos atos  passados,  inclusive 
ressignificando-os. Como psicanalista, vejo há 
muitos anos diversas pessoas alcançando esse grau 
de existência, de liberdade. O autoperdão é um 
processo parecido com o luto. No processo de 
perda de uma pessoa querida, quando temos 
e l e m e n t o s  s i m b ó l i c o s  q u e  l e m b r a m 
constantemente aquela pessoa, o luto se torna mais 
difícil. Outro elemento que aqui está associado e 
que impede as pessoas de se perdoarem é a culpa. 

Muitas vezes a culpa vem pelo olhar do outro, 
que pode ser entendido como uma pessoa 
próxima, da família, amigos, ou mesmo da 
cultura, de instituições religiosas. Os dois 
processos que acabamos de descrever estão 
intimamente relacionados: a fixação em 
elementos que propiciaram os atos negativos ou 
mesmo nos atos e suas consequências, são 
nutridos em grande medida pela culpa. É preciso 
sim elaborar e entender o porquê do ato, bem 
como suas consequências. No entanto, também é 
igualmente necessário pensar na possibilidade 
de novos atos, em um caminho completamente 
distinto daquele concretizado outrora. 
As críticas dos outros ressoam na vida daquele 
que não se perdoa. Por isso está sim relacionado 
a uma característica de autoestima, comumente 
como baixa autoestima. Muitas vezes a pessoa é 
alvo de tantas críticas e nomeações que abalam 
todo comportamento futuro daquele indivíduo 
que cometeu a falta. Essas nomeações são 

violentos conceitos que tentam identificar o 
indivíduo com o ato, constantemente.
  Também é necessário salientar que o gesto de 
perdão deve ser entendido necessariamente 
como um ato de coletividade. Por isso, dentre 
outros motivos, se coloca como algo tão 
fundamental aos nossos tempos, tempos de 
individualismo e egoísmo. Perdoar quer dizer 
envolver várias pessoas: aquela que sofreu o ato, 
a que praticou e os que estão envolvidos e 
próximos aos dois. É comum verificar na clínica 
como que a falta de perdão por pais e mães na 
condição de filhos, traz inúmeras e sérias 
consequências aos seus filhos. É como se o ciclo 
da vingança e do ódio não tivesse fim. 
  Por último, ressaltaria outro importante aspecto 
relacionado ao perdão. Diria que existe também 
um elemento individual no perdão. Cada um tem 
um grau de possibilidade de perdão. Quando 
alguém nos ofende, alguma coisa foi ferida. E só 
nós sabemos até onde ela foi, o que ela resgatou 

de traumas, que estão até mesmo em um nível 
inconsciente. Por isso, não podemos nos culpar 
também por não perdoar, devemos entender o 
perdão em seu horizonte. Perdoar é algo 
extraordinário, não se trata de uma obrigação. De 
algum modo, cada ser humano tem um ritmo 
próprio. Não somos péssimos humanos por não 
perdoarmos, por não nos autoperdoarmos. Mas 
somos seres humanos que podem perdoar, temos 
essa possibilidade e potencialidade, podemos 
viver um horizonte de (auto) perdão. 

 dentzrene

a mãe é difícil. Creiam, é muito difícil. Talvez 
porque a convivência foi intensa. Talvez porque 
o sentimento se agiganta no texto. E que se 
agigante mesmo, pois MÃE é artigo de Luxo! 
Grande luxo! Não para todos, infelizmente. No 
NOSSO caso, a presença de mãe foi 100% 
intensa, repleta de amor e de exemplo. No final 
de janeiro Maria Aparecida Ferreira da Silva 
aniversaria. Mas, Deus, em sua infinita 
misericórdia recolheu-a nos Seus braços. Mãe 
teve vitalidade, alegria em larga escala. Rosto 
conservado, adornado por um nariz grego, 
lábios medianos, olhos castanhos escuros; 
estatura baixa, cabelos lisos e uma vontade 
estupenda de viver. Passou por problemas de 
saúde importantes, mas resistiu, com resiliência 
e bravura até o último pulsar dos batimentos 
cardíacos e sua CORAGEM VIGOROSA E 
AMOR INCONDICIONAL À VIDA! 80 anos 
de emoção e prazer foi até nos momentos de dor, 
o meu coração me faz compreender; que a vida é 

NOSSA mãe se chama Maria, xará da mãe de 
Jesus. Nasceu Maria Aparecida Ferreira Silva, no 
dia 28 de janeiro de 1940 em Catas Altas, na 
época distrito de Santa Bárbara, emancipado em 
1995. Filha de Emília Mendes da Fonseca e de 
Lindolfo do Carmo Ferreira. Casou-se com o 
santabarbarense Edson Batista da Silva, 
conhecido como Didi Jacaré. Teve cinco filhos: 
Edson José da Silva, Edmilson Luiz da Silva, 
Jaqueline Maria Silva Thiersch, Andreia 
Aparecida Silva Donadon Leal e Graziela 
Ferreira da Silva Corrêa.  
  Viveu conhecida por Aparecida, também xará 
da padroeira do Brasil, nome de origem hebraica. 
As pessoas que têm esse nome geralmente são 
vigorosas, corajosas e muito dinâmicas em seus 
atos. No caso de NOSSA mãe, afirmamos que 
estes atributos são certeiros: uma pessoa de 
sucesso, generosa, autêntica e verdadeira.  
  É mais fácil para FILHOS discorrerem em seus 
textos sobre assuntos impessoais. Escrever sobre 

Andreia Donadon Leal - Mestre em Literatura pela UFV e Membro efetivo da Academia Marianense de Letras - 
Cadeira 09: Alphonsus de Guimaraens Filho

tão pequena para tanto amor...  
  80 ANOS de vida intensa: a infância, a 
adolescência, o amadurecimento como 
mulher; o matrimônio, a maternidade, a saúde, 
a doença, a felicidade, a tristeza e as perdas. 
Maria Aparecida passou por todos estes 
degraus de cabeça erguida e com passos 
firmes. Abateu-se raríssimas vezes e por 
motivos extremamente dolorosos. A perda do 
companheiro deixou uma nesga de tristeza em 
seus olhos. Nossos pais viveram o amor de 
forma plena e BELA. O companheirismo e o 
respeito sempre estiveram presentes no 
relacionamento. Isso é significativo na vida de 

um casal e exemplo para os filhos. Maria 
Aparecida, guerreira com o significado de 
quem se empenhou magistralmente para 
e d u c a r  o s  fi l h o s  e  t e v e  u m  p a p e l 
importantíssimo como MULHER PLENA. - 
Dizem que nós, FILHOS, parecemos com ela 
em quase tudo. Talvez em muitas coisas. 
Falta-nos muito para chegar perto de sua 
genialidade e coragem. “Aparecida é o 
sustentáculo da casa e da família”. Afirmava 
com orgulho nosso saudoso pai.  
  O importante na vida,  AMADA e 
SAUDOSA MÃE, é ter uma história bonita, 
significativa e de amor pleno. Uma passagem 
marcada de episódios inesquecíveis na vida 
do marido, dos filhos, dos netos e exemplo 
para as gerações vindouras. Nascerão outras 
Marias Aparecidas e mães, pois a roda da vida 
continua girando sem parar. NOSSA mãe, 
Maria Aparecida Ferreira da Silva, será 
inigualável, pois somos de uma mesma 
essência, mas ímpares na vida. A SAUDADE 
sempre será inarredável. Feliz ressurreição, 
mãe!  

DE SEUS FILHOS: 

Edson, Edmilson, Jaqueline, Andreia e 
Graziela.

99184-9384

AGILIDADE, COMPETÊNCIA E OBJETIVIDADE DEVE SER O NORTE 
DOS NOSSOS GOVERNANTES NESTE NOVO ANO

2021: População espera ansiosamente a aprovação da vacina por parte da ANVISA, anúncio deve acontecer neste domingo.

AUTOPERDÃO

HOMENAGEM À MARIA APARECIDA FERREIRA SILVA
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de Mariana já está nas rádios e também há carros 
de som alertando sobre os perigos da doença e a 
importância de manter os cuidados. “Estamos na 
segunda onda e não podemos afrouxar.  O perigo 
é real e não deixaremos de fazer a nossa parte 
como poder Executivo. As pessoas têm que 
entender que se colocando em risco, todos ao seu 
redor ficam suscetíveis”, pontuou Duarte.
  O prefeito ressaltou a importância do trabalho 
realizado em conjunto e afirmou que o município 
vai dar suporte em todas as ações que resguardem 
a vida.
 “Permaneceremos com todas essas ações em 
todos os locais e estabelecimentos que insistem 
permitir que pessoas aglomerem. Todos nós 
temos que assumir o nosso papel como um 
integrante responsável de uma sociedade”, 
finalizou.

Arantes, do tenente da Polícia Militar, Thiago 
Motta, do secretário de Defesa Civil, Antônio 
Marcos Ramos de Freitas, conhecido por Tenente 
Freitas, e do corpo técnico do comitê Gestor de 
Saúde, foi definido diversas ações que já estão 
acontecendo. O tenente Thiago Mota reforçou 
que condutas que não sejam condizentes com as 
orientações da OMS e decretada na cidade pelo 
comitê para resguardar a vida dos cidadãos, são 
consideradas criminosas. “Essas pessoas podem 
ser autuadas criminalmente por suas ações, caso 
elas coloquem em risco a vida do seu próximo”, 
disse, pontuando a importância do departamento 
de Posturas junto às ações que serão iniciadas nos 
empreendimentos que insistem em permitir 
aglomerações.
Campanha de conscientização
  Uma campanha de conscientização da Prefeitura 

atendam as orientações do Procon, elas podem 
receber sansões administrativas e civis.

Agentes de endemias atuando
  Nesta segunda (11), 20 agentes de endemia 
iniciaram as abordagens nas ruas de Mariana. De 
acordo com o prefeito em exercício, Juliano 
Duarte, a intenção é conscientizar e mostrar que o 
município não vai parar de agir no enfrentamento 
e combate a covid-19. “Preciso do apoio e 
empenho de todos vocês (agentes), que terão 
papel fundamental no cotidiano dos moradores 
que estiverem nas ruas”, disse. A Guarda 
Municipal também está atuando em conjunto 
com os novos agentes.
Apoio policial
  Em uma reunião que teve a presença do 
delegado da Polícia Civil de Mariana, Cristiano 

  Em sua primeira semana de governo, o prefeito 
em exercício, Juliano Duarte, tomou diversas 
medidas para combater a propagação do novo 
coronavírus na cidade. Apoio das forças policiais, 
solicitação do departamento de Fiscalização e 
Posturas, contratação de agentes de endemia, 
fechamento  de  praças ,  campanha  de 
conscientização e a inserção da atuação do 
Procon Municipal nos pontos mais problemáticos 
da cidade, foram algumas delas. Nesta última, 
entram as agências bancárias. Todas elas foram 
notificadas e têm 72 horas para cumprir o que 
rege a lei.
  Dentro de três dias, os bancos e casas lotéricas 
devem se mostrar aptos a atender os clientes 
ofertando os serviços dentro das normas da 
Organização Mundial da Saúde (OMS) e do 
Comitê Gestor de Saúde Municipal. Caso não 

JULIANO DUARTE ENDURECE MEDIDAS CONTRA À 
COVID-19 E ACIONA PROCON

Em menos de um mês o prefeito Interino, Juliano Duarte não poupa esforços em relação ao enfrentamento do coronavírus.

Foto: Amanda Fernandes / PMM
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de estar em Ouro Preto. “Esse momento hoje é 
como uma brasinha na esperança que essa coisa 
toda vai acabar, a vacina vai chegar, a gente vai 
poder fazer as nossas festas e cantorias”, 
finalizou Sérgio.
  Devido à pandemia, muitos grupos não puderam 
estar presentes para evitar aglomerações e por ter 
integrantes do grupo de risco. A Guarda da 
APAE, existente na cidade há 18 anos, foi uma 
delas. A Capitã do Congado do Rosário e Nossa 
Senhora das Graças, Silvana Aparecida, disse que 
foi maravilhoso participar, mas que foi também 
triste por não poder trazer o grupo todo. “Não 
podemos deixar o elo de louvor ao Rosário 
quebrar, então, como família, não podíamos 
deixar de estar com o Reinado. Que Nossa 
Senhora do Rosário interceda a Deus para que a 
vacina chegue e que possamos no próximo ano, 
estar louvando o Rosário do nosso jeito, com 
todo mundo junto, batendo nossas caixas com 
nossos cantos, cada um no seu grupo. Vai ser 
lindo demais participar”, finalizou Silvana.
O Capitão da Guarda de Moçambique, Kedison 
Guimarães, falou sobre a importância da história 
do Reinado, dizendo que “ser reinaria não é 
simplesmente festejar, sair tocando na rua, é 
viver e trazer o que nossa ancestralidade deixou 
para gente”, concluiu.
As celebrações terminaram no último domingo, 
10 de janeiro, com a alvorada às 5h com toque 
dos sinos e às 7h e 15h a missa na Capela do 
Padre Faria, infelizmente restrito ao público.

cantor, compositor, percussionista e ator. “Fui 
convidado a dar essa oficina, que será mais uma 
vivência, pois estou lidando com capitães do 
reinado. Acredito que quem mais vai ganhar com 
essa história será eu”, enalteceu ao falar para os 
capitães. Sérgio costuma trazer elementos do 
Bantu presentes em Minas e no Brasil, 
trabalhando a africanidade que existe na música 
brasileira. Ele ainda relembrou um show que fez 
na Casa da Ópera há um ano ressaltando a alegria 

fundamental para a gente nos dias de hoje. São 
jovens com muita vontade de fazer as coisas 
acontecerem, de fé, que têm o link nas coisas do 
Rosário e também nos orixás da nossa 
ancestralidade”. Tizumba ainda comentou que 
“o crescimento do reinado em Ouro Preto foi uma 
vitória política, de tomada de consciência. Um 
resgate de inteligência. Há 300 anos nossa fé 
resiste dançando, cantando e tocando”.
  Às 17h, quem fez o encontro foi o Sérgio Pererê, 

   A tradicional celebração do Reinado de Santa 
Efigênia, Nossa Senhora Rosário e São Benedito, 
conhecida também como A Fé Que Canta e 
Dança, patrimônio imaterial de Ouro Preto, 
terminou neste domingo, 10 de janeiro. A festa, 
que reuniu 35 guardas no ano passado, este ano 
contou apenas com as duas guardas do Congo e 
de Moçambique de Ouro Preto, além da presença 
simbólica do Congado do Rosário e Nossa 
Senhora das Graças (APAE). Em um ano atípico, 
com restrições às aglomerações, a festa foi 
realizada de forma diferente, com lives, exibição 
de filmes, lançamento de camisetas e oficinas 
com público reduzido.
  As celebrações se iniciaram no dia 03, com o 
pedido de benção na escadaria da Igreja de Santa 
Efigênia, e à noite com o levantamento das 
bandeiras de festa na Capela do Padre Faria. Na 
sexta-feira, 08 de janeiro, dois artistas 
ministraram oficinas na Casa de Cultura Negra, 
para o público congadeiros e seus capitães de 
guarda.
  A primeira, às 15h, foi a oficina “Toca de 
tambores e gingas”, realizada pelo Maurício 
Tizumba, que é um multi-instrumentista, cantor, 
compositor, ator, diretor musical e capitão de 
congado. Durante o encontro, Tizumba contou 
um pouco da sua história, da infância no terreiro, 
e como estava alegre por retornar à cidade após 
10 anos e ver a festa do Reinado. “Feliz por estar 
aqui com esse reinado fortalecido, revitalizado e 
com uma juventude muito grande. Isso é 

OURO PRETO: 12ª FESTA DO REINADO TERMINOU NESTE
DOMINGO

Devido à pandemia, o evento aconteceu com restrições ao público e transmissão online.

Fotos: Ane Souz e Neno Vianna / Divulgação 
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RENOVA LANÇA NOVO CANAL COM DADOS SOBRE O 
MONITORAMENTO DO RIO DOCE

Boletim das Águas tem como diferencial a forma simplificada como as informações são disponibilizadas para o público em geral.

transcrições de dados coletados pelo programa, 
por meio de explicações diretas e sintéticas de 
questões como qualidade da água bruta, níveis 
de metais encontrados e índices técnicos como 
IQA [relativo à qualidade da água] e ICT 
[relativo às substâncias potencialmente tóxicas 
na água]”, diz a analista.     Ela destaca ainda 
que, mensalmente, serão disponibilizados 
também dados sobre o monitoramento dos rios 
impactados pelo rompimento: Gualaxo do 
Norte, Carmo e Doce.
“E, a cada três meses, informações adicionais 
dos monitoramentos realizados nas lagoas, 
estuários e zona costeira, de maneira simples e 
t ransparente” ,  acrescenta  Kamila .  O 
lançamento da primeira edição está previsto para 
janeiro de 2021, complementando os dados já 
publicados sobre os rios. 
Para ter acesso ao Boletim das Águas, basta 
acessar www.fundacaorenova.org.br.

  A Fundação Renova disponibiliza um novo 
canal de informações sobre o monitoramento da 
água do rio Doce, chamado de Boletim das 
Águas. A partir do último mês de dezembro, as 
informações passaram a ser apresentadas no site 
da Fundação Renova de maneira transparente 
para o público em geral.
  O boletim é produzido a partir de dados do 
P rog rama  de  Mon i to r amen to  Qua l i -
Quantitativo Sistemático (PMQQS) que, desde 
2017, gera uma base de dados confiável e 
contínua sobre a qualidade da água e 
sedimentos, com parâmetros físicos, químicos e 
biológicos.
 De acordo com Kamila Bermond, analista de 
Programa Socioambiental da Fundação Renova, 
o Boletim das Águas tem um diferencial que é a 
forma simplificada como as informações são 
disponibilizadas para o público em geral.
“A proposta é tornar ainda mais legíveis as 
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materiais, como o ferro e a madeira, e criar um 
trabalho único, que garantiu o prêmio de R$ 
700,00.
  O júri técnico, formado por César Teixeira de 
Carvalho, Maria Tereza de Resende, Roberta 
Aparecida da Silva, Simone Monteiro Silvestre 
Fernandes e Maria Aparecida Silvestre de Faria, 
concedeu ainda Menção Honrosa ao presépio de 
número 11 de José Cláudio Gomes, da cidade de 
Ouro Preto.

Ganhadores pelo Júri Técnico
  O presépio Minimal, criado pelo artista plástico 
Yure Mendes, da cidade de Juiz de Fora, chamou 
a atenção do júri técnico com suas formas 
geométricas simples, conquistou o primeiro 
lugar e o prêmio de R$ 1.000,00.
  O segundo colocado foi o presépio Renascer, 
obra desenvolvida por Paulo Rogério da Silva. O 
artista aproveitou a sua experiência com o 
trabalho de antiguidades para reutilizar 

e Espírito Santo. Todos os trabalhos foram 
aprovados para a exposição gratuita, que 
acontece na Galeria de Arte Nello Nuno, até o 
dia 6 de janeiro.
  As obras foram desenvolvidas utilizando 
inúmeras técnicas, como reciclagem de 
materiais, pintura, colagem e escultura. O 
resultado é uma coletânea diversa e criativa do 
presépio — um incrível encontro entre tradição e 
modernidade.

    O 48º Concurso Nacional de Presépios da 
FAOP teve o anúncio do seu ganhador escolhido 
pelo Júri Popular, o presépio de número 06, de 
Samuel Silva dos Santos, que contou com 1687 
votos dos 5002 votos totais recebidos na votação 
popular. A Obra intitulada "Os Três Elementos", 
que utilizou como técnica: arte em garfos inox 
com madeira, irá receber o prêmio no valor de 
R$700,00.
Na votação presencial, por meio de cédulas de 
papel depositadas na urna que esteve disponível 
na Galeria de Arte Nello Nuno, foram 
contabilizados 268 votos, sendo destes 43 para a 
obra ganhadora e na votação on-line, por meio 
do seu site da FAOP, dos 4.734 votos totais 
computados, 1644 foram para o presépio 
vencedor.
   O concurso é realizado pela FAOP desde a 
década de 70, como forma de valorizar, 
incentivar e divulgar a tradição e manifestação 
artística-religiosa, permitindo que artesãos, 
artistas e quaisquer interessados de todo o país 
usem de sua criatividade para a elaboração dos 
trabalhos.
   Para Júlia Mitraud, presidente da FAOP, um 
dos pontos fortes nesta edição foi a aplicação de 
muita criatividade na produção das obras. 
“Pode-se perceber que houve um cuidado por 
parte dos participantes em buscar propostas 
muito criativas, sem esquecer da beleza e de seu 
conceito final. Pudemos apreciar um resultado 
diverso e lindíssimo que, com certeza, deixou 
muitos na dúvida da escolha do seu voto”, 
afirmou.
Sobre a Edição 2020
  Foram recebidos 25 presépios de cidades 
diversas como Uberlândia, Juiz de Fora, 
Visconde do Rio Branco, Anápolis, Vitória, 
Senhora de Oliveira, Ouro Preto, Ouro Branco e 
Conselheiro Lafaiete, contando assim com a 
participação dos estados de Minas Gerais, Goiás 

FAOP ANUNCIA GANHADOR DA VOTAÇÃO POPULAR DO 
SEU 48º CONCURSO NACIONAL DE PRESÉPIOS

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

Foto: Divulgação 
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  Há uma extensa e perniciosa tradição de rebeliões 
nas polícias, e nisso elas não diferem da atuação 
das Forças Armadas no Brasil. Mais recentemente, 
episódios corroboram a preocupação com o 
extremismo cada vez maior desses contingentes. 
Foi o que se viu, por exemplo, em 2017, no 
Espírito Santo, e quase um ano atrás no motim de 
policiais militares no Ceará, que terminou com um 
senador baleado.
  As propostas abrem as portas, definitivamente, 
para a partidarização das forças de segurança e a 
formação de esquemas de poder paralelos que 
escapariam totalmente de qualquer forma de 
controle político-institucional. Se aprovadas, 
teriam o efeito de um anabolizante nas fileiras 
policiais, sob a égide escancarada do bolsonarismo. 
Os partidos progressistas têm que exigir do 
candidato à presidência da Câmara que apoiam o 
firme compromisso de conter a agenda da 
ultradireita. Esses projetos preparam o terreno para 
a radicalização em 2022.

  Reportagem de Felipe Frazão, revelou que 
tramitam na Câmara dos Deputados projetos para 
diminuir o poder e o controle dos governadores dos 
estados e do Distrito Federal sobre as polícias civis 
e militares.
São várias propostas de mudança na estrutura 
desses aparatos policiais. Uma delas é a criação da 
patente de general para os policiais militares, nível 
hierárquico exclusivo das Forças Armadas. Hoje, 
os PMs chegam, no máximo, a coronel. Os 
comandantes-gerais também seriam nomeados a 
partir de uma lista tríplice formulada pelos oficiais.
Os chefes das duas polícias passariam a ter 
mandato de dois anos e haveria regras estritas para 
suas exonerações. O governador só poderia 
destituir o comandante da PM por motivo 
"relevante" e "devidamente comprovado". Já o 
chefe da Civil só perderá o cargo se a dispensa for 
aprovada pelo Legislativo estadual, "por maioria 
absoluta" de votos. E as polícias civis seriam 
ligadas a um certo Conselho Nacional da Polícia 
Civil, no âmbito do governo federal.

Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação

Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 
Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

A ULTRADIREITA SE PREPARA PARA 2022
Mudanças nas estruturas das polícias preparam terreno para radicalização em 2022.

Foto: Divulgação 
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LAR SANTA MARIA RECEBE MAIS DE 100 KG DE CARNE DA 
PREFEITURA DE MARIANA

Você também pode doar, faça sua parte!

Desenvolvimento Social e Cidadania”, explica.
  Quem comemorou a chegada do alimento foi a 
Assistente Social do Lar Santa Mariana, Tereza 
Cristina. Para ela, todas as doações recebidas 
pela entidade são de grande relevância para a 
melhoria da qualidade de vida dos internos.  
“Foi de grande valia para nós, visto que, o 
valor da carne está muito alto. Essa doação vai 
fazer a diferença na alimentação e na nutrição 
dos nossos idosos, melhora muito a condição e 
qualidade de vida deles”, ressalta.

    A prefeitura de Mariana, por meio da 
secretaria de Desenvolvimento de Social e 
Cidadania, doou na tarde desta segunda-feira 
(11), 140 kg de carnes ao Lar Comunitário 
Santa Maria. O secretário da pasta, Igor Gomes, 
destacou a importância desta ação do município 
a esta obra social. “O Lar Santa Maria sempre 
realiza um trabalho muito importante com os 
idosos da nossa cidade. Ajudar essa causa é 
muito gratificante para mim, tanto como ser 
h u m a n o ,  q u a n t o  s e c r e t á r i o  d e Foto: Regiane Barbosa / Divulgação 
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@jornalpanetus Profissionais de Saúde poderão se inscrever a partir de 18 de janeiro; remuneração pode chegar a R$ 4.955,15.

  O processo seletivo será realizado em duas 
etapas, de caráter eliminatório e classificatório: 
análise curricular e entrevista. Os contratos 
temporários terão vigência de 6 meses a partir da 
sua assinatura, podendo ser prorrogados pelo 
prazo necessário à superação do estado de 
calamidade pública decorrente da pandemia 
causada pelo novo coronavírus, declarado pelo 
Decreto Estadual nº 47.891/2020. A aprovação 
neste processo de seleção não gera direito a 
imediata contratação, mas sim possibilidade, 
observada a necessidade e conveniência da 
administração pública. 

Todas as informações podem ser conferidas no 
edital. 
Processo Seletivo Simplificado - Vacinação 
contra covid-19
Inscrições: das 8h de 18/1 até 17h de 29/1, pelo 
site saude.mg.gov.br/processoseletivo
Remuneração: até R$ 4.955,15.

  Está aberto o Processo Seletivo Simplificado 
(PSS), que visa à contratação de 79 profissionais 
para contribuir com a viabilização do Plano de 
Contingência para Vacinação contra Covid-19. 
São 32 vagas para profissionais de nível superior e 
47 vagas para profissionais de nível médio/técnico. 
As áreas de formação abrangem - enfermagem, 
farmácia, biomedicina, ciências biológicas, 
gestores de serviços de saúde e patologia 
clínica/análises clínicas. Os contratados deverão 
atuar em Belo Horizonte e Unidades Regionais de 
Saúde de Minas Gerais.
O recrutamento, seleção, a contratação de 
profissionais por tempo determinado atende a 
necessidade de excepcional interesse público, não 
se caracterizando como concurso público. De 
acordo com o Edital SES/MG nº 01/2021, as 
inscrições são gratuitas e poderão ser feitas no site 
saude.mg.gov.br/processoseletivo, das 8h de 18/1 
até 17h de 29/1. A remuneração pode chegar a R$ 
4.955,15.

INSCRIÇÃO: PROCESSO SELETIVO PARA ATUAÇÃO NA
 CAMPANHA DE VACINAÇÃO CONTRA COVID-19

@jornalpanetus

OURO PRETO: SANEOURO TERÁ MUDANÇA NO 0800
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

canais de atendimento: por mensagem de texto 
via WhastApp (11) 95020-6424; pelo site 
servicosonline.saneouro.com.br; e com a 
equipe de atendimento presencial nas lojas de 
Ouro Preto – AV JK, 717, loja 03, Vila 
Itacolomi – e Cachoeira do Campo – Av. Pedro 
Aleixo, 630, JD Street Mall, loja 25.

  Para aprimorar ainda mais o seu atendimento 
ao público, a partir do dia 12 de janeiro a 
SANEOURO implanta um novo número de 
telefone para ligação gratuita, o 0800-002-
1741.
 O novo número, juntamente com o fixo (31) 
3350-5152 integram o call center com 
atendimento 24 horas por dia, sete dias por 
semana, que já funciona desde o ano passado.
  Os usuários podem contar também com outros 
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Venha conhecer o

 espaço 

mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana 
Telefone: (31) 3557-2937

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

Foto: Divulgação 
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presidente Jair Bolsonaro (sem partido), que 
começou com a oposição entre o negacionismo 
federal e o ativismo estadual no manejo da 
pandemia.
Agora, a disputa gira em torno da vacinação, ainda 
que Bolsonaro sempre tenha colocado imunizantes 
em dúvida. O governo federal incluiu a Coronavac, 
todas as 46 milhões de doses já encomendadas da 
China prontas ou em insumos, no Programa 
Nacional de Imunização.
Ao mesmo tempo, há dúvidas no governo paulista 
sobre os empecilhos da Anvisa ao uso emergencial 
da Coronavac.
O imunizante que havia sido a aposta inicial do 
governo federal, da britânica/
 AstraZeneca/Universidade de Oxford, teve seu 
pedido de uso feito horas depois do da Coronavac e 
agora ambos apostam uma espécie de corrida na 
agência.
Na atualização das 8h18 de hoje, o Butantan tinha 
40,7% de seu pedido considerado concluído, ante 
27,35% da Fiocruz, que fabricará o produto 
europeu.
Só que a entidade federal tem 67,18% de sua 
documentação em análise, enquanto a estadual tem 
37,64% dela  considerada  pendente  de 
complementação. A agência tem dez dias para 
completar sua avaliação.
Doria suspeita de ação política. No domingo (10), 
pediu urgência à Anvisa. Ao mesmo tempo, a 
animosidade gera preocupação na área técnica, que 
teme mais entraves da agência.
Enquanto isso, o tucano mantém seu plano de 
começar a vacinação assim que sair a autorização de 
uso emergencial, a partir de um cronograma 
estipulado em dezembro. A questão é que o ministro 
Eduardo Pazuello (Saúde) já disse que considera as 
vacinas sujeita a seu planejamento.

listadas em Bolsa que querem lucrar com eles.
Isso explica a queda de braço entre o Butantan e a 
criadora da Coronavac, a Sinovac, que proibiu a 
divulgação de dados só do estudo brasileiro no fim 
do ano passado. O instituto paulista já formula e irá 
fabricar o fármaco no país.
O laboratório viu discrepâncias entre dados do 
estudo indonésio (65% de eficácia geral), turco 
(91%) e o brasileiro, algo natural dado que eles não 
foram aplicados à mesma população.
Comercialmente, contudo, o interesse chinês é ter 
um número unificado. Isso levou a duras 
negociações com o Butantan e, então, a divulgação 
parcial de dados na quinta passada (8).
Mas os dados incompletos levaram a críticas, por 
parte de cientistas, acerca da transparência do 
processo. O Butantan alegou que só poderia falar 
após fazer o pedido de uso emergencial à Anvisa.
Internamente, houve divergências. A área política do 
governo de João Doria (PSDB-SP) pressionou o 
Butantan a aclarar a situação. A Coronavac está no 
centro da disputa política entre o tucano e o 

mil voluntários. Só que o relatório da FDA (a 
Anvisa anabolizada dos EUA) aponta a exclusão de 
3.410 pessoas que sofreram sintomas de Covid-19, 
mas não foram testados.
 Desses casos suspeitos, 1.594 faziam parte do 
grupo vacinado e 1.816, do que recebeu placebo. 
Isso foi ressaltado em postagem de Peter Doshi, 
editor associado do prestigioso British Medical 
Journal.
Se todos fossem casos de Covid-19, o que é 
improvável, isso derrubaria a eficácia geral para 
19% (com todos os suspeitos) ou 29% (excluindo os 
casos que ocorreram nos primeiros sete dias da 
vacinação, que podem incluir reações ao 
imunizante), nas contas de Doshi.
 A diferença aqui é que a Pfizer fez uma publicação 
detalhada de seus dados, enquanto não há ainda 
uma do Butantan.
Isso mostra uma faceta complexa da discussão 
acerca das vacinas. A despeito da tragédia da 
pandemia, que já matou mais de 200 mil brasileiros, 
elas são produtos e sua fabricantes, empresas 

   Após uma controvérsia acerca dos números 
divulgados na semana passada, o Instituto Butantan 
detalha neste momento que a vacina Coronavac tem 
eficácia geral de 50,38% contra a Covid-19.
 O dado foi informado à Anvisa (Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária) no pedido de registro 
emergencial da vacina, e está acima dos 50% 
requeridos universalmente para considerar um 
imunizante viável.
 À primeira vista, parece um dado muito inferior aos 
78% de prevenção de casos leves e 100% de 
pacientes moderados,  graves ou mortos evitados 
pela Coronavac revelados na semana passada.
 Mas ele inclui aquelas pessoas que foram infectadas 
pelo novo coronavírus e não tiveram sintomas que 
necessitaram de atenção no estudo de fase 3 
comandado pelo Butantan no Brasil, no qual a 
vacina de origem chinesa foi testada num grupo de 
13.060 voluntários.
 Foram infectadas ao longo do ensaio, iniciado em 
julho, 218 pessoas. Dessas, cerca de 160 tinham 
recebido placebo e 60, a Coronavac.
 A Organização Mundial da Saúde define uma 
escala de 0 a 10 de sintomas, zero sendo os 
assintomáticos, 1 a 3 leves, 4 e 5 moderados, 6 a 9, 
graves e 10, fatalidades. O Butantan enfatizou, na 
divulgação da semana passada, a eficácia da 
Coronavac para todos os grupos acima de 1.
 Os 50,38% do resultado geral são abaixo dos dados 
acima de 90% de eficácia divulgados pelas 
badaladas vacinas que utilizam a nova tecnologia de 
RNA mensageiro, na qual material genético é usado 
para levar proteína estimulante do sistema imune ao 
paciente.
 Só que isso também embute alguma confusão. No 
caso da vacina da Pfizer-BioNTech, por exemplo, 
há 95% de eficácia geral apontada.
 Nesse grupo, houve 162 infectados entre quem 
tomou placebo e apenas 8 entre vacinados, entre 44 

ESTUDO ELABORADO PELO BUTANTAN APONTA QUE A 
CORONAVAC TEM EFICÁCIA GERAL DE 50,4%
Número inclui casos assintomáticos e parece inferior ao de vacinas como a da Pfizer, mas pesquisas têm diferenças.

@jornalpanetus

A equipe econômica acredita que, com isso, será 
possível observar a reação ao que é definido 
internamente como "desmame" do auxílio 
emergencial.
Outras medidas estão em estudo, como a 
reformulação ou ampliação do Bolsa Família.
Elas não resolvem, no entanto, o problema de 
milhares de pessoas que estão deixando de receber 
o auxílio e que podem ter dificuldade para encontrar 
emprego em uma economia desacelerada.
O Ministério da Economia, por isso, deve insistir 
com a ideia da aprovação da Carteira Verde e 
Amarela, que reduz custo de contratação de 
funcionários jovens.
A proposta, no entanto, é polêmica e a primeira 
tentativa de aprová-la no Congresso fracassou.

  O governo federal já decidiu que vai antecipar o 
pagamento do 13º salário de aposentados e 
pensionistas neste ano. O pagamento do abono 
salarial também será antecipado.
A medida estava em estudo como forma de 
compensar o fim do auxílio emergencial, programa 
por meio do qual o governo injetou R$ 254 bilhões 
na economia, desembolsando recursos para 66,4 
milhões de pessoas.
A ideia é que os pagamentos comecem entre 
fevereiro e março.
A iniciativa é tida como viável pelo ministro da 
Economia, Paulo Guedes, porque não tem custo 
fiscal: os recursos já  estavam previstos no 
orçamento e serão apenas desembolsados com 
antecedência.

GOVERNO VAI ANTECIPAR 13º 
DO INSS E ABONO SALARIAL

Medida já estava em estudo como forma de amenizar o 
impacto do fim do auxílio emergencial.
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Os dias de feriados municipais e dos pontos 
facultativos de 2021 já estão definidos pelo 
Decreto nº10.363, de 04 de janeiro de 2021, 
divulgado no Diário Oficial do Município. As 
datas devem ser observadas pelos órgãos e 
entidades da Administração Municipal. 
1º de janeiro, Confraternização Universal 
(feriado nacional);
15 de fevereiro, Carnaval (ponto facultativo);
16 de fevereiro, Carnaval (ponto facultativo);

DECRETO DEFINE DIAS DE FERIADOS E PONTOS 
FACULTATIVOS DE 2021

2 de novembro, Finados (feriado nacional);
15 de novembro, Proclamação da República 
(feriado nacional);
08 de dezembro, Dia de Nossa Senhora da 
Conceição (feriado municipal);
24 de dezembro, véspera de natal (ponto 
facultativo);
25 de dezembro, Natal (feriado nacional); 
31 de dezembro, véspera de ano novo (ponto 
facultativo).

municipal);
04 de junho, sexta-feira (ponto facultativo);
16 de julho, Aniversário da Cidade de Mariana 
(feriado municipal);
7 de setembro, Independência do Brasil (feriado 
nacional);
12 de outubro, Nossa Senhora Aparecida 
(feriado nacional);
28 de outubro, Dia do Servidor Público, data 
móvel para 01 de novembro (ponto facultativo);

17 de fevereiro, quarta-feira de Cinzas (ponto 
facultativo);
01 de abril,  quinta-feira Santa (ponto 
facultativo);
02 de abril, Paixão de Cristo (feriado municipal 
e nacional);
21 de abril, Tiradentes (feriado nacional);
1º de maio, Dia Mundial do Trabalho (feriado 
nacional);
03 de junho,  Corpus Christ i  (feriado 

Jornalista e autora dos livros “As verdades que as mulheres não contam” e “ Para alguém que amo – mensagens

 para um pessoal especial.

@priscillaporto
escritora

expectativa do que no vislumbre de um Feliz Ano 
Novo? Neste presente de mais de três centenas de 
dias que, em um primeiro momento, a todos nós 
são afiançadas? 
Bom, fato é que quem assina nosso decreto de 
esperança ou fabrica nosso emplastro anti-
hipocondríaco, não será Drummond, nem 
Machado de Assis, nem Brás Cubas, ou mesmo 
qualquer outra pessoa que passe esses milhares de 
minutos ao nosso lado em 2021. Quem será 
responsável por nossos dias e por nossa Receita de 
Ano Novo, na verdade crua e nua, será somente e 
mesmo: nós. 

estar “até no coração das coisas menos 
percebidas”. Decreto de linhas tortas ou de 
entrelinhas. O importante é degustar os dias, 
perceber e não deixar de ser. Não somos coisas! 
E ainda que autor-defunto ou defunto-autor, pela 
ideia revolucionária que poderia nos proporcionar 
um Ano Novo de reais esperanças: Feliz Ano 
Novo para todos e também para você, 
personagem machadiano de Memórias, Brás 
Cubas! 
  Pois é: já assinou então seu “decreto de 
esperança”? 
Carlos Drummond de Andrade decretou no 
poema “Receita de Ano Novo”: “Para ganhar um 
Ano Novo que mereça este nome, você, meu caro, 
tem de merecê-lo, tem de fazê-lo novo, eu sei que 
não é fácil, mas tente, experimente, consciente. 
dentro de você que o Ano Novo cochila e espera 
desde sempre.” 
E, agora, José? Já assinou seu “decreto de 
esperança”? Quer período melhor para ter tanta 

hipocondríaco de Brás Cubas, pretensiosamente 
destinado a aliviar a melancolia humana: 
medicamento sublime de “genuína e direta 
inspiração do céu”. 
  Ai, ai... Quem dera houvesse mesmo algo capaz 
e, principalmente, de efeito instantâneo de curar 
sentimento tão avassalador e humano: a 
melancolia. E quer período melhor do que essa 
“epocazinha” de passagem de ano para 
analisarmos se estamos mais vivos ou mais 
mortos? É necessário sim, o “desejo de agitar-me 
em alguma coisa, com alguma coisa e por alguma 
coisa”. E então, já assinou seu “decreto de 
esperança”? Neste preciosíssimo documento, 
assinado por nós mesmos, teremos o “direito 
augusto de viver”. E muito pouco importará o 
WhatsApp, afinal “planta recebe mensagens? 
Passa directs?” 
  E então, já assinou seu “decreto de esperança”? 
Decreto que tem que ser assinado antes de sermos 
autor-defunto ou defunto-autor. O decreto pode 

  O Ano de 2021 se configura e se apresenta como 
Novo. Páginas em branco para sabermos, ou não, 
rascunhar ou marcar. Marcas em “um ano não 
apenas pintado de novo, remendado às carreiras”. 
  Devemos gravar, neste extenso pano em branco, 
de quilômetros de minutos que nos esperam, 
“sementinhas do vir-a-ser”, a começar pelo nosso 
interior: alinhavar dias a fatos construtivos e, se 
possível, bem melhores. 
  O ano de 2020, no qual você provavelmente não 
viveu grandes emoções, e também provavelmente 
viveu incontáveis frustações, ou até mesmo 
deixou boa parte dos dias em uma bacia inóspita 
de molho “mal vivido talvez ou sem sentido”, já 
foi lacrado. E ganhou titulação e etiqueta com 
escrita irreversível: “ano passado”. 
 Verdade é que, na “epocazinha” de passagem de 
ano, de Natal, família reunida, contagem 
regressiva e janeiro adentrando a passos um pouco 
lentos, como um mês de espreguiçar e tomar 
coragem, cairia muito bem o emplastro anti-

FELIZ ANO NOVO A TODOS! E TAMBÉM A BRÁS CUBAS! 
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A linha completa você encontra na LELÊ BEAUTY

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa - 28 - Centro - Mariana 

Variedade nos produtos DERMACHEM!

Botox óleo de argan

*Redução de frizz

*Liso natural 

*Todos os tipos de 

cabelo 

por apenas R$99,90

9 8632-8731
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-Projeto e execução de serviços 
infraestrutura de TI e 
telecomunicações, rádios de 
comunicação.
- Projetos de cabeamento 
estruturado, fibra 
óptica, CFTV.
-Certificado digital

Fixo e Whatssap

31 3557-326031 3557-3260
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CIENTISTAS ENCONTRAM VARIANTE INÉDITA DO NOVO 
CORONAVÍRUS COM ORIGEM NO AM

Estudos indicam que as mutações podem criar uma provável nova linhagem brasileira do vírus.

transmissibilidade tem sido um problema de 
grande preocupação, particularmente após a 
recente identificação de duas cepas emergentes 
independentes no Reino Unido e na África do Sul 
com número anormal de mutações na proteína 
Spike que podem ter significado funcional", diz 
ainda o texto.
Ainda segundo Felipe Naveca, a Fiocruz 
Amazônia está em fase final de sequenciamento 
de amostras colhidas de pacientes no Amazonas 
no mês de dezembro.
A classificação e nomeação de uma nova 
linhagem não é feita no Brasil. "A decisão se as 
mutações vão ser classificadas em uma nova 
linhagem, após mais estudos, passa por uma 
curadoria internacional", explica.
"É importante explicar às pessoas que as 
mutações ocorrem de forma natural nos vírus, e 
algumas poucas dão vantagens a ele. É uma 
evolução natural do vírus. A gente sempre 
alertava que, quanto mais um vírus infecta as 
pessoas, mais vai evoluir. Mas isso não quer dizer 
que cause doença mais grave, talvez que ele seja 
melhor transmitido".

mais circulam no Brasil. Entretanto, as amostras 
colhidas no Japão e pelo laboratório privado 
mostraram mutações significativas.
"Esses vírus são o B.1.1.28 com mutações na 
p r o t e í n a  S p i k e ,  e  d u a s  d e l a s  s ã o 
importantíssimas. Mutações similares já foram 
associadas com a maior transmissão do SARS-
CoV-2. É um vírus que passou por um processo 
evolutivo, que nos faz pensar em, talvez, uma 
nova variante brasileira", explica.
O pesquisador ainda diz que as mudanças criaram 
uma variante diferente, mas que têm semelhanças 
com aquelas achadas na Inglaterra e África do 
Sul.
Em um texto publicado nesta segunda por 
pesquisadores da área de sequenciamento em um 
fórum internacional de debates científicos de 
virologistas, eles concluíram que as amostras 
colhidas "sugerem que essas sequências 
poderiam ser representantes de uma nova (não 
relatada) variante emergente", diz.
"O surgimento de novas variantes do SARS-CoV-
2 abrigando mutações na proteína Spike, que 
podem impactar  a  apt idão  v iral  e  a 

mostrado esse resultado foi uma atitude 
louvável", explica.
Naveca explica que uma "coincidência" reforçou 
ainda mais a convicção de que o vírus passou por 
mutações preocupantes no Amazonas.
 Nesta segunda, Manaus atingiu o recorde de 
enterros já registrados na cidade: 150 em apenas 
um dia (57 confirmados de covid-19). O número 
de hospitalizações também explodiu na capital do 
Amazonas: foram 250, recorde em apenas um dia 
até aqui desde o início da pandemia. No início do 
mês passado, essa média era de 40.
Eram 1.994 pacientes internados com a doença 
ou suspeita dela, sendo 545 em UTI (Unidade de 
Terapia Intensiva). Não há mais vagas 
disponíveis, e pessoas doentes precisam esperar 
por uma desocupação por morte ou alta nos 
hospitais.
O Amazonas tem 216.112 casos confirmados e 
3.758 óbitos até aqui pela Covid-19.
Entenda as mutações
Naveca conta que a linhagem B.1.1.28 é a mais 
presente no estado (está em 47% das amostras 
colhidas entre abril e novembro) e uma das que 

   Pesquisas em andamento na Fiocruz (Fundação 
Oswaldo Cruz) Amazônia apontaram que a nova 
variante do coronavírus encontrada em pacientes 
japoneses tem origem no estado do Amazonas. 
As mutações achadas no vírus, até então inéditas, 
criaram o que será uma provável nova linhagem 
brasileira.
  Segundo os cientistas, ainda é cedo para ter 
certeza, mas as mutações achadas podem 
significar que essa nova linhagem tem maior 
poder de transmissão, visto que duas importantes 
mutações foram descritas simultaneamente na 
proteína Spike que faz a ligação do vírus às 
células e esta é relacionada a capacidade de 
transmissão do SARS-CoV-2 (como é conhecido 
o novo coronavírus).
 Os dados apontam que a linhagem B.1.1.28, que 
está presente em todo o país e que é a mais 
frequente no Amazonas, sofreu uma série de 
mudanças.
Calamidade
  Manaus vive uma nova calamidade por uma 
segunda onda de casos e hospitalizações, com 
números maiores e crescimento mais acelerado 
que na primeira fase. O prefeito David Almeida 
(Avante) anunciou que o sistema público está 
novamente em colapso.
  O governador Wilson Lima (PSC) afirmou que 
há carência de oxigênio para pacientes 
internados. Diante do cenário, o ministro da 
Saúde, Eduardo Pazuello, visitou Manaus nesta 
segunda-feira (11) e prometeu ajuda ao estado 
para suprir a carência da rede.
  Segundo o pesquisador da Fiocruz Amazônia 
que coordena os estudos, Felipe Naveca, o 
sequenciamento do vírus feito no Japão foi 
comparado com as amostras existentes no banco 
de dados do Amazonas coletadas entre abril e 
novembro do ano passado. Amostras locais de 
dezembro ainda estão em fase final de análise no 
estado, e vão ajudar a entender melhor a atuação 
das mudanças do vírus na nova onda de casos.
"Um grupo de pesquisadores da USP-Oxford me 
procurou para mostrar os resultados das análises 
deles a partir de material enviado por um 
laboratório privado do Amazonas. Essas 
análises também observaram sequências com 
mutações semelhantes às japonesas. São dois 
laboratórios completamente independentes, que 
chegaram à mesma conclusão simultaneamente, 
sem se comunicarem. O fato de o grupo ter nos 
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SANCIONADA LEI QUE GARANTE ACESSO À VACINA 
CONTRA COVID-19

Também se tornou lei política de atenção a gestantes, puérperas e criança em situação de vulnerabilidade.

prejudicial de álcool e outras drogas, vítimas de 
violência e com trajetória de vida nas ruas, entre 
outras situações.
 A lei abrange, ainda, princípios, diretrizes e 
fundamentos da nova política pública, assim como 
os objetivos a serem alcançados, como: garantia de 
acesso ao pré-natal, vinculação da gestante ao local 
em que será realizado o parto e acolhida e inserção 
da gestante e de sua família na rede de proteção 
social do Estado.

crianças em situação de vulnerabilidade e riscos 
social e pessoal.
A proposta é oriunda do PL 4.880/17, de autoria da 
ex-deputada Marília Campos (PT), que foi 
aprovado em 2º turno pelo Plenário no último dia 
10 de dezembro. 
  A norma visa garantir, nas redes de saúde e 
socioassistencial,  atendimento  integral, 
compartilhado e intersetorial para gestantes e 
puérperas com sofrimento mental, que façam uso 

no Japão ou na China.
  Ainda conforme a norma, na aquisição de vacinas, 
será dada prioridade àquelas que puderem ser 
fornecidas no menor prazo. O texto também prevê 
que o Estado promoverá campanhas para esclarecer 
a população sobre os benefícios da vacinação.
Executivo dá aval à política de atenção a gestantes
  O Diário Oficial Minas Gerais desta sexta (8) traz, 
ainda, a sanção à Lei 23.780, de 2021, que institui a 
política estadual de atenção a gestantes, puérperas e 

    O Estado deverá garantir a toda a população de 
Minas Gerais o acesso à vacinação contra o Sars-
Cov-2, causador da Covid-19. É o que estabelece a 
Lei 23.787, de 2021, sancionada pelo governador 
Romeu Zema e publicada no Diário   Oficial do 
Estado, o Minas Gerais, da última sexta-feira 
(08/01). 
A proposta tramitou na Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG) na forma do Projeto de Lei 
(PL) 2.230/20, de autoria do deputado André 
Quintão (PT), e foi aprovada no último dia 11 de 
dezembro, em turno único, pelo Plenário.
A norma fixa que a vacinação será facultativa e 
gratuita. Institui, ainda, que o Estado garanta aos 
mineiros a vacina aprovada pela Agência Nacional 
de Vigilância (Anvisa). 
  O texto também estabelece o recebimento da 
imunização prioritariamente pelos grupos de risco e 
especifica quais são eles: idosos, profissionais da 
saúde, quilombolas, indígenas, acautelados e 
trabalhadores do sistema penitenciário, servidores 
públicos que, em razão de suas atividades, tenham 
contato com o público, além de outros grupos de 
risco para a Covid-19 definidos em regulamento. 
Aquisição de vacinas 
  A lei determina ainda que, enquanto não houver 
vacina contra o Sars-Cov-2 com registro na Anvisa, 
o Estado deverá adquirir imunizantes aprovados 
por instituições internacionais, conforme prevê a 
Lei Federal 13.979, de 2020.
  O dispositivo prevê a autorização excepcional e 
temporária para a importação e distribuição de 
medicamentos e outros insumos da área de saúde 
sujeitos à vigilância sanitária sem registro na 
Anvisa, considerados essenciais para auxiliar no 
combate à pandemia do coronavírus. Para isso, é 
preciso que eles sejam registrados pelas autoridades 
sanitárias e tenham distribuição comercial 
autorizada nos Estados Unidos, na União Europeia, 

Foto: Divulgação 
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Endereço: Rua Bom Jesus nº 101 - centro - Mariana

Telefone: (31) 971612463

utilizar o campo “Contestação. Por meio desse 
procedimento, poderá solicitar a inclusão de 
novo requerente, novo dependente ou novo 
dano. Dessa maneira, ninguém é excluído ou 
perde o prazo, pois a “Contestação” será 
registrada pelo próprio advogado. O passo a 
passo com as instruções para esse procedimento 
está disponível no site da Fundação Renova.
Além disso, em caso de dúvidas, o advogado 
pode entrar em contato com a Fundação Renova 
pela Central de Relacionamento no telefone 
0800 031 2303. A gerência jurídica também está 
em constante contato com advogados dos 
requerentes.
Até o final de dezembro de 2020, mais de 3,2 
mil pessoas já tinham recebido o pagamento 
pelo novo Sistema Indenizatório Simplificado, 
sendo quase 2.000 de Baixo Guandu. O valor 
total pago ultrapassa R$ 290 milhões.
A Fundação Renova informa que, até setembro 
de 2020, foram pagos, no total, R$ 2,65 bilhões 
em indenizações e auxílios financeiros para 
cerca de 321 mil pessoas.

poderá ingressar novamente no Novo Sistema 
Indenizatório Simplificado.
10.               O CPF do requerente precisa estar 
regularizado junto aos órgãos competentes para 
que seja aceito no Sistema Indenizatório 
Simplificado. Esta informação é conferida no 
momento de validação.
11.               O comprovante de endereço do 
requerente, como conta de energia ou de água, 
precisa ser de um imóvel em localidades 
especificadas pelas sentenças judiciais.

12.               O comprovante de endereço 
precisa registrar que houve consumo no local, 
como de água, luz ou telefone fixo, ou que o 
imóvel era ocupado pelo requerente à época do 
rompimento da barragem. Um comprovante 
que não registra consumo não comprova que o 
requerente morava no local e, por isso, não é 
aceito.
A Fundação Renova ressalta que, se o advogado 
tiver algum problema para cadastrar algum 
requerente ou um de seus danos, ele pode 

7.   Os membros da família informados no 
Portal do Advogado devem obrigatoriamente 
fazer parte do núcleo familiar que morava na 
localidade atingida na época do rompimento, 
nos termos das decisões judiciais. Parentes 
distantes e ocupantes temporários não podem 
ser incluídos.
8.   Os prazos para eventuais correções ou 
inserções de documentos no Portal do 
Advogado foram definidos pela Justiça.
9.   O advogado ou defensor público tem 30 dias 
corridos para resolver as suas pendências, e será 
notificado por envio de SMS e/ou e-mail. Esse 
prazo será concedido em cada uma das etapas da 
plataforma on-line em que ocorra análise de 
documentos: Cadastros do Advogado (I), do 
Requerente (II) e do Dano (III). Caso a 
pendência não seja resolvida no prazo ou se um 
documento  invá l ido  fo r  ap resen tado 
novamente, será concedido um segundo prazo 
de mais 20 dias corridos. Após esse novo 
período, o requerimento de indenização será 
automaticamente indeferido e o requerente não 

   A Fundação  Renova  in forma  que 
disponibilizou a cartilha “10 Pontos de Atenção 
no uso do Portal do Advogado”, destinada aos 
advogados ou defensores públicos das pessoas 
que aderiram ao Sistema Indenizatório 
Simplificado, implementado a partir de decisão 
do Poder Judiciário. Trata-se de um fluxo mais 
ágil, que permite a indenização com quitação 
única e definitiva dos danos causados pelo 
rompimento da barragem de Fundão.
  A cartilha orienta os representantes legais 
sobre os erros mais comuns na utilização da 
plataforma online, denominada Portal do 
Advogado, que dá acesso ao Sistema 
Indenizatório Simplificado. Disponível no site 
www.fundacaorenova.org, a plataforma só 
pode ser acessada por advogado ou defensor 
público, conforme determinação da Justiça.
  O advogado ou defensor público deve seguir 
com o preenchimento de todas as etapas 
previstas na plataforma para que a solicitação 
se ja  anal isada,  incluindo o  envio  da 
documentação exigida. Somente após o aceite 
dos Termos de adesão, indenização e quitação, a 
solicitação de indenização será encaminhada à 
Justiça.  Após a homologação dos termos, a 
indenização será paga em até 10 dias úteis.
Abaixo seguem alguns pontos de atenção:
1.   Os selos dos documentos autenticados em 
cartório e enviados ao Portal do Advogado são 
conferidos um a um. Cada selo é único e só pode 
ser uti l izado uma única vez em cada 
documento. Os documentos não podem ser 
alterados depois de autenticados em cartório.
2.   O comprovante de endereço apresentado na 
plataforma deve ser do mesmo endereço que foi 
cadastrado como sendo o do requerente.
3.   Tenha muita atenção na hora de preencher os 
dados pessoais do requerente, como o RG, o 
CPF, a data de nascimento e o número da conta 
bancária. Isso evita divergências na hora de 
conferir os documentos anexados e de realizar 
pagamentos.
4.   É necessário informar o período e a 
frequência (periodicidade) em que o requerente 
exercia a atividade interrompida pelo 
rompimento da barragem e para a qual a 
indenização está sendo solicitada.
5.   O comprovante de endereço do requerente 
precisa ser da época do rompimento da 
barragem. Conforme decisão da Justiça, o 
período aceito é de outubro, novembro ou 
dezembro de 2015.
6.   Confira se os documentos digitalizados 
estão legíveis. Eles precisam estar em boa 
qualidade e com foco para que possam ser lidos 
no momento da conferência de dados.

RENOVA ORIENTA ADVOGADOS PARA FACILITAR ACESSO 
AO SISTEMA INDENIZATÓRIO SIMPLIFICADO

Além de reuniões e contatos telefônicos constantes, cartilhas estão sendo elaboradas a fim de esclarecer dúvidas de representantes 
dos requerentes.
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manutenção e equipamentos para a instalação de 
sistemas repetidores e amplificadores de potência.
  O secretário de Administração, Jozimar, afirmou 
que esta é uma medida muito necessária e 
aguardada pelos moradores destes locais.  “Essas 
comunidades hoje vivem isoladas. Imagina viver 
em uma comunidade onde não tem sinal? O 
poder público faz uma política pública, coloca o 
sinal e distribui para essa população, é um 
grande passo”, declarou o secretário.
  De acordo com o eletricista responsável, o sinal 
chegará com qualidade para aproximadamente 
95% das pessoas que vivem nestas áreas. “É 
muito esperado por estas pessoas e fizemos tudo 
para garantir que não haja problemas. 
Conseguimos a autorização da Anatel para todos 
os equipamentos homologados e a empresa 
também tem muita experiência com esse tipo de 
serviço. A partir do momento que a estrutura for 
instalada, será do município, que só pagará a 
manutenção mensal. Elas vão ter uma vida útil 
mínima de 30 anos”, finalizou Amarildo.

  Foi assinada na terça-feira (12), a primeira 
ordem de serviço da gestão do prefeito em 
exercício Juliano Duarte, junto ao secretário de 
Administração, Jozimar Cota. A ordem firmada 
prevê a construção de torres de telefonia móvel 
que serão implementadas em 10 localidades do 
município, iniciando pelos distritos de Águas 
Claras, Barro Branco e Barroca, respectivamente, 
e, assim que essas forem finalizadas, o município 
dará continuidade também na construção de 
torres para as comunidades de Campinas, Pedras, 
Paraíso, Goiabeiras, Vargem, Serra do Carmo e 
Mainart.
  O prefeito afirmou que esta é uma demanda 
prioritária de seu governo e que acompanhará de 
perto todo o andamento do trabalho. “Nossa 
intenção é que a demanda seja ofertada o mais 
breve possível. Sabemos como é um serviço   
essencial nos dias de hoje”, disse Juliano Duarte.
  O projeto teve início no ano passado e a empresa 
TWS - Telecom World Systems LTDA. EPP já 
iniciou a prestação de serviços de montagem, 

REALIDADE: TELEFONIA MÓVEL DEVE CHEGAR NAS 
COMUNIDADES DA PRIMAZ DE MINAS

A primeira ordem de serviço da gestão Juliano Duarte.

Foto: Divulgação 
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FUNED PRORROGA INSCRIÇÕES PARA O MESTRADO ATÉ 
O DIA 27 DE JANEIRO

Gratuito, o curso trabalha projetos e técnicas avançadas para ampliar o conhecimento aplicado ao setor produtivo na área de saúde.

conhecimento aplicado ao setor produtivo na 
área de saúde.
Processo seletivo
  As inscrições estão ocorrendo em duas 
modalidades: presenciais e via Correios (envio 
por sedex). A prova será presencial, sendo 
respeitadas todas as normativas sobre o 
distanciamento e cuidados sanitários. 
Pode participar qualquer pessoa que tenha 
diploma de curso superior reconhecido pelo 
MEC e que preencham os requisitos de 
aprovação exigidos no edital de seleção (ampla 
concorrência).
 O edital e outros detalhes podem ser consultados 
em www.funed.mg.gov.br/mestrado/.
A Funed também disponibiliza uma entrevista 
com a coordenadora do Programa de Pós-
Graduação em Biotecnologia (PPGBIOTEC) da 
Funed, Sílvia Ligório Fialho, que explica sobre o 
programa e apresenta outras informações sobre 
processo seletivo.

  Segue aberto o processo seletivo para o 
Mestrado Profissional em Biotecnologia da 
Fundação Ezequiel Dias (Funed). As inscrições, 
que terminariam nesta quarta-feira (13/01), 
foram prorrogadas até 27 de janeiro. O curso é 
gratuito e foi aprovado pela Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior 
(Capes), fundação do Ministério da Educação 
(MEC)  responsáve l  pe la  expansão  e 
consolidação da pós-graduação stricto sensu 
(mestrado e doutorado) em todo o país.
  Dentro do escopo do programa, serão 
executados projetos de desenvolvimento 
tecnológico que envolvam a aplicação de 
técnicas avançadas para a fabricação de 
bioprodutos, desenvolvimento de bioprocessos e 
também de metodologias inovadoras de análise e 
diagnóstico de base biotecnológica.
  O curso propõe formação teórica e prática, 
avançada e multidisciplinar, que possibilita ao 
egresso contribuir  positivamente com 
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QUALIDADE DE VIDA: UM NOVO CICLO NA REGIÃO DOS 
INCONFIDENTES

Prefeito Interino de Mariana, Juliano Duarte e o prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo se unem em prol do progresso da região, 
enfrentamento a covid e a retomada da economia.

fundamentada na mineração”.
 Medidas emergenciais em Ouro Preto
  Além da reserva das vacinas e fechamento do 
comércio, o Município tomou medidas 
emergenciais para conter o avanço da doença, 
como a reconstituição da equipe da saúde, 
dobrando o número de funcionários da 
vigilância para que possa haver melhor 
fiscalização, requalificação do hospital de 
campanha, realização de um diagnóstico 
completo da atual situação do Município frente 
à pandemia, diálogo com a UFOP para 
realização independente de exames, parceria 
com a UNIMED para recebimento gratuito de 
testes swab nasal, elaboração de um plano de 
vacina (em curso), discussão de um plano 
regional de ação e melhor aproveitamento das 
Unidades Básicas de Saúde.
  Portanto, o Jornal / TV Panfletu´s destaca em 
sua programação todas as ações dos dois 
municípios com o propósito de informar a 
população as ações que estão se efetivando. A 
população sonha com qualidade de vida e a 
esperança da população está em vocês 
governantes. Precisamos ver objetividade e 
celeridade na coisa pública. Mariana e Ouro 
Preto, cidades vizinhas e irmãs, sua população 
aguarda ansiosa por dias melhores. Vamos 
juntos cobrar as promessas de campanha, que 
aliás, foram amplamente divulgadas neste 
jornal com um único objetivo: Conhecimento 
da população. A equipe do jornal deseja sucesso 
aos prefeitos e vereadores eleitos. Que a 
serenidade e o dinamismo norteiem nossos 
governantes.

segundo Duarte, vai gerar mais segurança e 
economia para os municípios. "O Estado 
poderá investir, as empresas mineradoras 
devem investir. Esta é uma proposta que 
precisamos fazer. Temos condições para isso e 
com certeza teremos um impacto positivo", 
ponderou o prefeito.
Parcerias
  O prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, 
esteve reunido, em Belo Horizonte, com 
representantes políticos de importantes cidades 
mineiras com o intuito de discutir estratégias 
para o desenvolvimento dos municípios 
mineradores.
Essa parceria será coordenada pela Associação 
Mineira de Municípios Mineradores de Minas 
Gerais (AMIG). Durante o encontro, Angelo 
ressaltou que a cidade de Ouro Preto esteve fora 
da AMIG nos dois últimos mandatos e agora, 
em sua gestão, o município voltará a fazer parte 
desta importante Associação, que atualmente 
congrega também cidades mineradoras de 
outros Estados como o Pará.
  Dentre os objetivos apontados pelos 
participantes na reunião está a possibilidade de 
se alcançar a sustentabilidade da economia dos 
municípios  mineradores  por  meio da 
diversificação econômica e da busca por novos 
caminhos para o ciclo seguinte ao da 
mineração.
Essas são metas que, segundo Angelo Oswlado, 
“animam os prefeitos e faz com que eles 
trabalhem de maneira articulada visando 
preparar  o  fu turo  de  cada  uma das 
comunidades que possuem a economia 

    Em tempos difíceis em relação à pandemia, 
os dois prefeitos estão antenados em relação aos 
mais variados momentos atípicos vivenciados 
em todos os setores principalmente nas áreas da 
saúde, educação e infraestrutura. Há um amplo 
trabalho a ser desenvolvido em suas respectivas 
gestões.
  Durante o encontro e a coletiva de imprensa 
realizada na cidade de Ouro Preto, o prefeito em 
exercício, Juliano Duarte, propôs a criação de 
um consórcio entre as cidades que compõem a 
microrregião dos Inconfidentes, para que as 
ações de enfrentamento e combate a COVID-19 
sejam unificadas e potencializadas. A proposta 
foi bem recebida pelos representantes dos 
municípios.
Entenda a união
  A proposta do consórcio surge em meio ao 
c r e s c i m e n t o  d e  c a s o s  n a  r e g i ã o , 
sobrecarregando o sistema de saúde das três 
cidades. A proposta do prefeito Juliano Duarte 
t e m  c o m o  o b j e t i v o s  a  c o m p r a  d e 
medicamentos, exames e realização de 
procedimentos de média e alta complexidade.
 A medida, executada de forma integrada, 
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Pessoas  com  doenças  imunológ icas , 
neurológicas, alérgicas a componentes da vacina, 
em tratamento com imunossupressores ou 
demais condições médicas que possam 
comprometer sua participação no estudo foram 
excluídas, assim como gestantes.
Por isso, a eficácia de uma vacina, encontrada em 
ensaios clínicos, pode variar quando passar a ser 
utilizada na população como um todo.
Quais são as diferenças entre eficácia, 
efetividade e eficiência?
Na vida real, a eficácia de uma vacina tende a ser 
menor do que a encontrada na fase 3 de testes e é 
chamada de efetividade, já que as pessoas 
possuem condições de saúde, idades e perfis 
distintos dos voluntários.
Além disso, a efetividade também dependerá de 
quão em risco aquela população está para 
determinada doença em comparação à amostra 
do ensaio clínico, de erros de aplicação e também 
da conservação da vacina.
Por fim, temos a eficiência, que é a capacidade de 
se organizar a estratégia de vacinação na 
população.
Quais são os tipos de proteção existentes?
Algumas vacinas podem até não ter uma 
altíssima eficácia, mas podem ser capazes de 
evitar casos mais graves e internações. Esses 
fatores também são importantes e considerados 
pelas agências regulatórias ao analisar a 
aprovação de um imunizante
Podem haver variações da eficácia em 
diferentes grupos ou etnias?
Outras análises podem mostrar se diferentes 
etnias ou perfis (pessoas com doenças crônicas, 
idosos, crianças, indígenas etc) são mais ou 
menos protegidas pela vacina. Em geral, os 
estudos de vacinas são feitos primeiro em uma 
população geral e depois são direcionados para 
grupos específicos, como grávidas ou crianças.

No caso da vacina da Pfizer, com a taxa de 
eficácia mais alta, foram reportados 170 casos de 
Covid-19 no estudo que contou com mais de 43 
mil participantes, sendo 162 casos no grupo 
placebo e 8 casos no grupo que recebeu o 
imunizante, chegando ao valor de eficácia de 
95%.
Em todos os casos, à exceção da também chinesa 
Sinopharm, foram divulgados os dados 
referentes à quantidade de casos em cada grupo 
do estudo.
Qual a diferença entre eficácia geral da vacina 
e a eficácia em subgrupos?
No início de um ensaio clínico de fase 3 de uma 
vacina, na qual os pesquisadores buscam eficácia 
do imunizante, cientistas determinam quais serão 
os desfechos primários do estudo, como impedir 
a infecção pelo coronavírus ou impedir 
totalmente o desenvolvimento da Covid-19. 
Esses são os dados avaliados para calcular a 
eficácia da vacina, mas desfechos secundários, 
que são eventos que podem surgir ao longo do 
estudo, podem também ser reportados e 
analisados.
Um exemplo de desfecho secundário é avaliar 
qual foi a capacidade da vacina de proteger os 
indivíduos de um agravamento da Covid-19. 
Outro exemplo seria, em um subgrupo de casos 
graves, ver quais tiveram complicações que 
levaram a sequelas permanentes ou à morte. 
A eficácia geral da vacina leva em conta 
amostras de todos os grupos da população?
Não. É comum, em um primeiro momento, que 
os estudos de vacinas comecem sempre em 
indivíduos adultos saudáveis. A partir daí, podem 
seguir para outros grupos, como pessoas com 
doenças crônicas, gestantes, puérperas e 
crianças.
Até o momento, foram testados profissionais de 
saúde saudáveis com idade de 18 anos ou mais. 

o avanço da pandemia. Mas há ainda questões a 
serem respondidas pelo Butantan, como a 
eficácia do imunizante para diferentes faixas 
etárias e a capacidade da vacina de evitar casos 
assintomáticos —quando a pessoa se infecta com 
o vírus, mas não manifesta nenhum sintoma. 
Mesmo sem sinais da doença, essas pessoas 
podem transmitir o vírus.
O que significa a eficácia de uma vacina?
A eficácia de uma vacina é a capacidade de 
reduzir a chance de a pessoa se infectar, mas 
existem diferentes tipos de proteção, como 
prevenir infecção, impedir a manifestação dos 
sintomas ou ainda prevenir contra um quadro 
grave.
As vacinas com resultados finais divulgados até 
agora foram eficazes em diminuir a proporção de 
casos sintomáticos da doença em até 95% (como 
o caso da Pfizer) e reduzir também os casos 
severos de Covid-19. No entanto, ainda não se 
sabe se as vacinas protegem contra a infecção 
viral em pacientes assintomáticos.
O dado da eficácia só é calculado na terceira e 
última fase de testes —as primeiras fases 
verificam se a vacina é segura e se leva à 
produção de anticorpos.
O que significam as taxas de eficácia já 
divulgadas de outras vacinas?
Até o momento, Pfizer, Moderna e AstraZeneca 
já divulgaram as eficácias de suas vacinas (95%, 
94,1% e 70%, respectivamente), com publicação 
dos dados oficiais em revistas científicas. A 
vacina russa Sputnik V e a chinesa Sinopharm 
também tiveram suas eficácias, de 91,4% e 79%, 
respectivamente, divulgadas pelas empresas 
estatais. Em todas elas, a taxa de eficácia se refere 
à eficácia geral do imunizante em prevenir a 
doença Covid-19. Ela é calculada a partir do 
número de casos de Covid-19 no grupo placebo e 
o número de casos no grupo vacinado.

  A vacina Coronavac apresentou eficácia geral de 
50,38% para prevenir casos de Covid-19 no 
estudo realizado com mais de 9.000 voluntários 
no Brasil, segundo anúncio feito na terça-feira 
(12) pelo Instituto Butantan, ligado ao governo 
do estado de São Paulo.
  A instituição conduziu a pesquisa e tem uma 
parceria com a desenvolvedora do imunizante, a 
empresa chinesa Sinovac, para fabricá-lo e 
distribuí-lo no país.
Mas, na semana passada, o Butantan já havia 
divulgado que a vacina possui eficácia de 78% 
(77,96%, segundo o último anúncio) para evitar 
casos leves que necessitam de algum assistência 
médica, e de 100% para prevenir os casos mais 
graves.

O que esses dois números significam?
O dado divulgado nesta terça indica que a vacina 
reduz em 50% a chance de desenvolver a Covid-
19 em qualquer intensidade, desde casos muito 
leves, com os sintomas mais brandos, até os mais 
graves.
Esse número é calculado com base no número de 
participantes do estudo que tiveram a Covid-19 
confirmada por exame laboratorial (RT-PCR). 
No total, foram analisadas informações de 9.242 
voluntários divididos em dois grupos. Um grupo 
de 4.653 participantes recebeu a Coronavac, e 
outro, de 4.599 pessoas, recebeu o placebo 
(substância sem efeito).
Dos participantes, 252 tiveram a doença 
confirmada —167 delas faziam parte do grupo do 
placebo e 85 haviam recebido a vacina. Desta 
forma, os números mostram que quem tomou a 
Coronavac está 50,38% mais protegido contra a 
doença.
Mas este não é o único número que importa no 
contexto da atual pandemia, quando a quantidade 
de mortos pela doença no Brasil passa de 200 mil 
e os novos casos que necessitam de atendimento 
médico pressionam o sistema de saúde país afora.
No caso da taxa de 78% divulgada na semana 
passada, ela significa que, de cada cem pessoas 
que receberem a vacina e se infectarem com o 
Sars-CoV-2, 78 estarão protegidas contra a 
evolução da doença, mesmo que tenham algum 
sintoma.
Além disso, segundo o Insituto Butantan, 
nenhum participante que recebeu a Coronavac 
precisou de internação (casos moderados a 
graves). No estudo, foram registrados sete casos 
mais graves, mas todos eles no grupo do placebo.
Para dizer que a vacina protege 100% dos casos 
graves e mortes, no entanto, ainda é preciso ter 
confirmação.
Somente no anúncio desta terça (12) o instituto 
divulgou que ainda não podemos ter certeza de 
que a Coronavac é 100% eficaz para evitar casos 
graves, pois o número não possui significância 
estatística, isto é, não há uma quantidade 
suficiente desses casos registrados no estudo que 
permita notar com clareza que o fato de os 
vacinados não terem nenhum caso grave é um 
efeito do imunizante e não do acaso.
Um dado muito importante é que a vacina se 
mostrou segura, de acordo com as informações 
divulgados. Apenas 0,3% dos participantes 
reportaram algum tipo de reação alérgica à 
vacina. A maioria (cerca de 40%) dos efeitos 
reportados foi dor no local da injeção.
Em entrevista, Dimas Covas, diretor do 
Butantan, disse que esses dados dizem respeito 
ao estudo conduzido no Brasil, que contou com a 
participação de profissionais da área da saúde que 
trabalham com pacientes da Covid-19. "Essa é a 
eficácia obtida em um estudo; esses dados não 
são comparáveis", afirmou.
A divulgação de dados mais completos ajuda a 
entender o perfil da vacina e como ela pode barrar 

ENTENDA OS DIFERENTES NÚMEROS DE EFICÁCIA DA 
CORONAVAC

Anúncio feito nesta terça-feira (12) mostra que vacina é segura e eficaz, segundo cientistas.
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SITUAÇÕES PREDOMINANTES SOBRE 
VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER

Por Juliano Barbosa

sexual por parte de seus parceiros. Além disso, 7% 
das mulheres foram alvo de violência sexual por 
desconhecidos – ou seja, foram estupradas por 
estranhos – e 50% delas se envolveram em uma 
disputa física com seus companheiros. O objetivo 
desse relatório da OMS é colocar a violência 
contra a mulher como um problema de saúde 
pública.
São vários os tipos de violência contra as 
mulheres: Violência moral, Violência psicológica, 
Violência física, Feminicídio, Violência sexual e 
Violência doméstica.
Como denunciar violência cometida contra uma 
mulher? A primeira alternativa é a Central de 
Atendimento à Mulher – “Disque 180” - canal 
criado pela Secretaria Nacional de Políticas para 
as Mulheres, que presta uma escuta e acolhida 
qualificada às mulheres em situação de violência. 
Temos o “Disque 190” da Polícia Militar. Outro 
importante equipamento é o Centro de Referência 
Especializado da Assistência Social – CREAS, em 
Mariana ligue 31-3557-2913.

Somado a isso, tem-se à imagem do homem, 
como algo de demonstração de força, de ser uma 
pessoa incisiva, determinada e corajosa. Por outro 
lado, a mulher é vista como sensível, neutra, 
delicada, passiva; tudo o que reforça uma ideia de 
fraqueza, visões estas que que reforçam a ideia de 
superioridade do homem sobre a mulher.
 Certo é que a violência sofrida pela mulher refleti 
traumas e doenças durante sua vida ao não se 
sentir apta a estudar porque é considerada inferior. 
Gera incapacidades, como a de não conseguir 
expressar suas opiniões frente a sua família, a 
outras pessoas ou menosprezada por ser mulher.
A Organização Mundial da Saúde – OMS, aponta 
que a violência contra a mulher gera doenças 
como depressão, ansiedade, estresse pós-
traumático, suicídios, gravidez indesejada, 
resultados adversos nos bebês, transmissão de 
infecções e aids.
Segundo um relatório da OMS, que em relatório 
de 2011 a 2015 em mais de 100 países, uma em 
cada três mulheres já sofreu violência física e/ou 

publicamente, mas sim em âmbito privado, em 
sua grande maioria por pessoas que a mulher 
conhece, como parentes, amigos, cônjuges ou 
pessoas com quem ela se relaciona.
 A violência acontece porque a mulher “não 
obedeceu” ao pai e/ou ao marido. Porque não 
gostou da cantada – na verdade assédio – que 
recebeu e confrontou. Porque alguém se sentiu no 
direito de assediá-la por conta do comprimento da 
sua saia. Porque alguém sentiu o direito de forçá-
la a fazer sexo contra a sua vontade e 
consentimento. Porque não aceita ser submissa, 
quer estudar, trabalhar, ser independente.
 A violência acontece, principalmente, pelo fato de 
a sociedade colocar a mulher em lugar social 
menor frente ao homem. A mulher na história 
ocidental é colocada como submissa e não como a 
provedora, como a pessoa que sustenta a casa, 
como a pessoa que pode ser independente. O 
sistema social é o do patriarcado, que significa que 
a figura do homem é enxergada como a que 
sustenta a família e paga as contas.

  Em novembro temos no dia 25 o dia 
internacional de combate à violência contra a 
mulher.
  Mas por que um dia só para isso? Porque é um 
tipo de violência que acontece sistematicamente 
no Brasil e em todo o mundo por questões de 
gênero. A mulher é agredida pelo simples fato de 
ser mulher.
Contra a mulher são praticados diversos tipos de 
violência – do assédio moral até homicídio – 
violências que se manifestam contra ela porque 
ela é mulher. Uma violência de gênero, ou seja, 
quando uma pessoa é agredida por ser mulher,  – 
transexual, travesti, homossexual – pelo sexo 
oposto. Estes são crimes que deflagam a maior 
forma de violar os direitos humanos da mulher, 
sua integridade física, psicológica e moral.
As violências são cometidas por diversos motivos, 
que passam por ordem social, cultural, religiosa 
em toda sociedade. A violência contra a mulher 
não é realizada em público – como acontece com 
os homens, que agem de maneira violenta entre si 

@jornalpanetus

discutidas. O coronel Eduardo Felisberto disse 
que as discussões estão voltadas para ação 
preventiva. "A prisão é importante, mas se não 
houver o crime é ainda melhor. São operações 
que possam trazer mais tranquilidade para 
motoristas e passageiros”, afirmou.
  A Polícia Militar irá atuar de maneira 
preventiva e reativa, com a ampliação do 
monitoramento, plano de contingência, 
estruturação da rede de motoristas protegidos, 
aumento do número de militares nas viaturas, 
em locais estratégias. Além disso, em alguns 
casos, poderão ser utilizados equipamentos 
tecnológicos para a prevenção de delitos.
Por questões de segurança, as ações realizadas 
pela Polícia Militar não serão detalhadas. 
Warley Leite é um dos representantes dos 
motoristas que tem boas expectativas da 
parceria com a PMMG. "Vai ajudar muito o 
motorista a se sentir mais seguro. Vai nos 
ajudar a buscar as blitze e a livrar da 
violência", disse.
Nova reunião será agendada para discussão de 
resultados e de novas propostas. 

Segurança em Minas 
  Em 2020, Minas Gerais encerrou com recorde 
na redução da criminalidade pelo segundo ano 
consecutivo. De janeiro a novembro, de 2020, 
houve queda de 33,3% nos crimes violentos, o 
melhor resultado em criminalidade dos últimos 
nove anos. Esse percentual representa a 
ocorrência de menos 21.194 mil crimes 
violentos em relação a 2019.

  Os motoristas de aplicativo de transporte já 
contam com um plano de ação para reforçar a 
segurança na Região Metropolitana de Belo 
Horizonte. A novidade foi informada aos 
representantes dos profissionais durante 
reunião realizada, nesta segunda-feira (11/01), 
com o secretário-geral de Estado, Mateus 
Simões, e com o chefe do Estado Maior, coronel 
Eduardo Felisberto Alves. O encontro contou 
com a participação do deputado Barto e da 
equipe da Polícia Militar de Minas Gerais 
(PMMG).
  O secretário Mateus Simoes destacou o reforço 
do efetivo nas ruas. “Estabelecemos que os 
policiais que estão em treinamento venham 
somar nesse esforço de operações voltadas a 
garantir a segurança dos motoristas e dos 
usuários”. O secretário também lembrou de 
relatos dos motoristas que já sentiram a 
mudança nas ruas, com a abordagem policial.
Na oportunidade, os participantes também 
puderam constatar que demandas apresentadas 
pelos trabalhadores estão de acordo com o que 
está sendo planejado e executado pela polícia. A 
PMMG explicou sobre o funcionamento do 
plano de ação e o apoio aos motoristas e 
usuários do aplicativo de transporte, além de 
alertar os motoristas sobre comportamentos que 
p o d e r ã o  p r e s e r v a r  a  s e g u r a n ç a  d o s 
trabalhadores.
  As ações começaram a ser traçadas e 
executadas logo após a reunião do Governo de 
Minas e da PMMG com os motoristas no dia 5 
de janeiro, quando as propostas foram 

GOVERNO E PMMG APRESENTAM PLANO DE AÇÃO PARA 
OS MOTORISTAS DE APLICATIVO

Polícia Militar explicou sobre o funcionamento da estratégia de apoio aos trabalhadores e usuários de transporte.
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GUARDA MUNICIPAL DE MARIANA E DEFESA CIVIL RECEBEM 
NOVO SISTEMA DE RÁDIO DIGITALIZADO

Ação tem como objetivo aprimorar a comunicação entre os órgãos, além de ampliar a cobertura da rede da região.

ostensiva na cidade.
  Para a analista do Programa de Preparação para 
Emergências Ambientais da Fundação Renova, 
Cristina Moraes, “o rádio é uma das ferramentas 
primordiais para a reação em caso de desastres. 
Com um sinal adequado, os órgãos conseguem 
diminuir o prazo de resposta, sendo que o 
diferencial nesse processo é a inserção efetiva da 
comunidade no sistema de proteção e Defesa 
Civil. Nosso principal objetivo é salvar vidas e 
preparar o poder público, principalmente as 
comunidades”, afirma.[

Capacitações
  Outra iniciativa do Programa de Preparação para 
Emergências Ambientais da Fundação Renova é a 
oferta de capacitações em parceria com a 
Universidade do Sul de Santa Catarina (Unisul) 
para os servidores das Defesas Civis de Mariana, 
Barra Longa, Rio Doce e Santa Cruz do 
Escalvado.
  O Ciclo de Formação Continuada inclui cursos de 
extensão, graduação e pós-graduação, com 
conhecimentos em Análise de Risco, Resposta 
Social e Prevenção, Mitigação e Preparação da 
Comunidade. Desde novembro de 2020, 70 vagas 
são disponibilizadas para o curso de extensão em 
Análise de Risco. As aulas estão ocorrendo no 
espaço virtual de aprendizagem da Unisul.

  Um sistema de comunicação moderno e com 
tecnologia avançada foi implantado na área em 
que atuam a Guarda Municipal e a Defesa Civil de 
Mariana. A iniciativa permite o aumento da 
segurança na comunicação entre os agentes dos 
órgãos, a ampliação da cobertura e a proximidade 
com a comunidade na comunicação de riscos e 
desastres.
  Na ação, os dispositivos analógicos utilizados 
pelos órgãos foram substituídos por equipamentos 
digitalizados. No total, aproximadamente R$ 1,4 
milhão foi investido na aquisição e instalação dos 
aparelhos e de bases de rádio nos distritos de 
Camargos, Ponte do Gama, Pedras, Borba, 
Paracatu de Baixo, Paracatu de Cima e Campinas 
— os reassentamentos de Bento Rodrigues e 
Paracatu de Baixo também vão receber as bases 
quando estiverem concluídos. A entrega foi 
oficializada no dia 15 de dezembro.
A iniciativa faz parte do projeto de digitalização da 
rede de rádio da Secretaria de Defesa Social de 
Mariana, conduzido pelo Programa de Preparação 
para Emergências Ambientais da Fundação 
Renova e pela Prefeitura. A Secretaria de Defesa 
Social abrange a Defesa Civil e a Guarda 
Municipal do município.
  O projeto também inclui um convênio entre os 
dois órgãos e a Polícia Militar de Minas Gerais, 
para aprimorar as atividades de segurança 

@jornalpanetus

ANGELO OSWALDO E ACEOP SE REÚNEM PARA DISCUTIR A 
SITUAÇÃO DO COMÉRCIO DE OURO PRETO

O Comitê de Crise Econômica que estava inoperante será reativado pela atual gestão municipal.

Econômico e Sustentável de Ouro Preto 
(CONDES-OP).
  Além desses, a Câmara Municipal de Ouro 
Preto foi convidada a participar do Comitê de 
Crise Econômica para somar esforços nesta 
ação conjunta dos órgãos participantes para 
desenvolvimento econômico do município.

do Executivo e dos órgãos representantes do 
comércio da cidade, como a ACEOP, a Agência 
de Desenvolvimento Econômico e Social de 
Ouro Preto (ADOP), o Ouro Preto e Circuito do 
Ouro Convention & Visitors Bureau, a 
Associação Brasileira da Indústria de Hotéis 
(ABIH) e o Conselho de Desenvolvimento 

Braga, entendem que é preciso dialogar com os 
empresários durante a pandemia, de forma a 
encontrar soluções viáveis para o período de 
fechamento das atividades não essenciais, 
como determina as regras do Programa Minas 
Consciente do Governo do Estado.
  Para compor o Comitê, participarão membros 

  Nesta segunda-feira, 11 de janeiro, aconteceu 
na Prefeitura de Ouro Preto, uma reunião entre o 
prefeito Angelo Oswaldo, a vice Regina Braga, 
o secretário de Governo, Felipe Guerra, o 
secretário da Casa Civil, Zaqueu Astoni, o 
secretário de Turismo, Rodrigo Câmara, o 
procurador o Município, Diogo Ribeiro, o 
assessor de Comunicação da Prefeitura, Filipe 
Lage, o presidente da Associação Comercial e 
Empresarial de Ouro Preto (ACEOP), Paulo 
Ferreira e o vice, Walmir Maximiano.
  O foco da reunião foi levantar as demandas dos 
empresários do Município para que possa ser 
feito um plano de ação visando a recuperação da 
economia e o diálogo permanente com os 
comerciantes. Como primeira iniciativa para 
solucionar as demandas, o prefeito Angelo 
Oswaldo decidiu reativar as atividades do 
Comitê de Crise Econômica, que foi criado pelo 
Decreto nº 5.689 de 28 de abril de 2020, mas 
estava inoperante.
  Dando continuidade à conversa com a ACEOP 
e com outros órgãos empresariais de Ouro 
Preto, houve uma reunião no dia, 12 de janeiro, 
para avaliar e planejar a reabertura gradual e 
segura dos setores que tiveram as atividades 
suspensas em decorrência das medidas para 
enfrentamento da epidemia causada pelo 
Coronavírus.
  O prefeito Angelo Oswaldo e a vice, Regina 

Foto: Felipe, Walmir, Paulo, Angelo Oswaldo, Rodrigo, Diogo, Zaqueu e Filipe. Crédito: Neno Vianna.
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@jornalpanetus

Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

limites entre o público e o privado
Enem 2012: O movimento imigratório para o 
Brasil no século XXI
Enem 2013:  Efeitos da implantação da Lei Seca 
no Brasil
Enem 2014: Publicidade infantil em questão no 
Brasil
Enem 2015: A persistência da violência contra a 
mulher na sociedade brasileira
Enem 2016: Caminhos para combater a 
intolerância religiosa no Brasil e Caminhos para 
combater o racismo no Brasil - Neste ano houve 
duas aplicações regulares do exame.
Enem 2017: Desafios para formação educacional 
de surdos no Brasil
Enem 2018: Manipulação do comportamento do 
usuário pelo controle de dados na internet
Enem 2019: Democratização do acesso ao 
cinema no Brasil
Enem 2020
Ao todo, cerca de 5,8 milhões de estudantes estão 
inscritos no exame. O Enem 2020 terá uma 
versão impressa, nos dias 17 e 24 de janeiro, e 
uma digital, realizada de forma piloto para 96 mil 
candidatos, nos dias 31 de janeiro e 7 de 
fevereiro.
As medidas de segurança adotadas em relação à 
pandemia do novo coronavírus serão as mesmas 
tanto no Enem impresso quanto no digital. 
Haverá, por exemplo, um número reduzido de 
estudantes  por  sala ,  para  garant i r  o 
distanciamento entre os participantes. Durante 
todo o tempo de realização da prova, os 
candidatos estarão obrigados a usar máscaras de 
proteção da forma correta, tapando o nariz e a 
boca, sob pena de serem eliminados do exame. 
Além disso, o álcool em gel estará disponível em 
todos os locais de aplicação.
Quem for diagnosticado com covid-19, ou 
apresentar sintomas dessa ou de outras doenças 
infectocontagiosas até a data do exame, não 
deverá comparecer ao local de prova e sim entrar 
em contato com o Inep pela Página do 
Participante, ou pelo telefone 0800-616161, e 
terá direito a fazer a prova na data de reaplicação 
do Enem, nos dias 23 e 24 de fevereiro.

nota total da prova ou de mais de 80 pontos em 
relação a alguma das competências, o texto 
passa, então, por um terceiro corretor. Se a 
diferença persistir, a prova é avaliada por uma 
banca composta por três professores, que 
atribuirá a nota final do participante.
Motivos para nota zero 
Para participar de programas como o Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu), que oferece vagas em 
instituições públicas de ensino superior, e o 
Programa Universidade para Todos (ProUni), 
que concede bolsas de estudo em instituições 
privadas de ensino superior, é necessário não ter 
tirado zero na redação. A redação receberá nota 
zero se apresentar uma das características a 
seguir:
 fuga total ao tema;
 não obediência  ao tipo dissertativo-
argumentativo;
 extensão de até sete linhas manuscritas, qualquer 
que seja o conteúdo, ou extensão de até dez 
linhas escritas no sistema Braille;
 cópia de texto(s) da Prova de Redação e/ou do 
Caderno de Questões sem que haja pelo menos 
oito linhas de produção própria do participante;
 impropérios, desenhos e outras formas 
propositais de anulação, em qualquer parte da 
folha de redação;
 números ou sinais gráficos sem função clara em 
qualquer parte do texto ou da folha de redação;
 parte deliberadamente desconectada do tema 
proposto;
 assinatura, nome, iniciais, apelido, codinome ou 
rubrica fora do local devidamente designado para 
a assinatura do participante;
 texto predominante ou integralmente escrito em 
língua estrangeira;
 folha de redação em branco, mesmo que haja 
texto escrito na folha de rascunho; e
 texto ilegível, que impossibilite sua leitura por 
dois avaliadores independentes.
Veja os temas das redações de anos anteriores: 
Enem 2009: O indivíduo frente à ética nacional
Enem 2010: O trabalho na construção da 
dignidade humana
Enem 2011:  Viver em rede no século XXI: os 

importante que o aluno faça o treino da escrita no 
papel, até para que não seja pego de surpresa em 
relação ao tempo”. 
“Escrever de máscara é diferente. Recomendo 
treinar a redação de máscara, contando o tempo”, 
acrescenta Tatiana. “Seria interessante agora 
revistar as redações que fizeram e foram 
corrigidas pelos professores, para que possam 
dar uma olhada na estrutura e nas orientações. 
Acho que também vale a pena observar temas que 
as pessoas têm falado ou assuntos que estão mais 
em voga, fazer uma espécie de retomada desses 
enfoques temáticos”, sugere. 
Correção 
  Para ajudar no preparo para a prova, os 
estudantes podem acessar a cartilha da redação do 
Enem 2020, divulgada pelo Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep). Na cartilha, estão detalhados os critérios de 
correção da redação e como é feita essa correção. 
Estão disponíveis também exemplos de redação 
que tiraram a nota máxima, nota 1 mil, na edição 
do Enem de 2019. 
  Este ano, o Inep divulgou também, de forma 
inédita, as apostilas de capacitação dos corretores 
de redação, elaboradas para a edição de 2019. 
Assim, é possível saber o que os corretores levam 
em consideração na hora de atribuir notas às 
provas.
  As redações do Enem são avaliadas em cinco 
competências, cada uma vale 200 pontos: 
demonstrar domínio da modalidade escrita formal 
da língua portuguesa; compreender a proposta de 
redação e aplicar conceitos das várias áreas de 
conhecimento para desenvolver o tema, dentro 
dos limites estruturais do texto dissertativo-
argumentativo em prosa; selecionar, relacionar, 
organizar e interpretar informações, fatos, 
opiniões e argumentos em defesa de um ponto de 
vista; demonstrar conhecimento dos mecanismos 
linguísticos necessários para a construção da 
argumentação; e elaborar proposta de intervenção 
para o problema abordado, respeitando os direitos 
humanos.
Cada prova passa por dois corretores. Caso haja 
uma diferença de mais de 100 pontos em relação à 

  No domingo (17), milhões de estudantes de todo 
o país farão a primeira prova da edição impressa 
do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 
2020. Além de responder às questões objetivas de 
linguagens e ciências humanas, os participantes 
farão a prova de redação, a única parte subjetiva 
do exame. Com critérios específicos de correção, 
a redação pode ser o diferencial na nota dos 
estudantes. 
“A primeira coisa é que a prova não vai ter 
grandes mudanças na redação”, diz o professor e 
fundador do Laboratório de Redação, Adriano 
Chan. Na prova, os estudantes devem, a partir do 
tema proposto e dos textos motivadores - que não 
podem ser copiados - escrever um texto em prosa 
do tipo dissertativo-argumentativo.  Os 
participantes devem defender uma tese, ou seja, 
uma opinião a respeito do tema proposto, apoiada 
em argumentos consistentes. Devem também 
elaborar uma proposta de intervenção social para 
o problema apresentado no desenvolvimento do 
texto. 
“É um equívoco o aluno acreditar que precisa 
saber bem do tema. Tem que saber ler bem o que 
está na proposta, identificar os desafios que estão 
na proposta em relação ao tema principal. Isso é 
muito importante. Não é achar qualquer 
problema, mas um problema dentro do universo 
proposto e relacionar esse desafio com o conteúdo 
adquirido e aprendido”, afirma Chan. 
“A estrutura não muda, o que vai alterar é a 
argumentação que o estudante vai ter que 
construir em função do tema. Eu acredito que 
quando o aluno conhece bem a estrutura da 
redação, o tema que vier ele vai conseguir fazer”, 
diz a professora Tatiana Nunes Câmara, de língua 
portuguesa e produção textual do Colégio Mopi.   
Para os professores, os estudantes devem, na reta 
final para a aplicação do exame, treinar a escrita, 
em papel, como será feito no dia da prova, usando 
máscara de proteção facial, item obrigatório este 
ano por causa da pandemia do novo coronavírus. 
“[Com as aulas sendo realizadas de forma 
remota], geralmente o estudante tem de entregar 
a redação digitada e não está treinando a questão 
do exercício motor de escrever a redação. É 

CONHEÇA OS CRITÉRIOS DE CORREÇÃO DA REDAÇÃO DO 
ENEM

Com regras específicas de correção, redação pode ser o diferencial.
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Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Telefone: (31) 3558-4040

Dicas de beleza

Máscara para pele com espinhas: Ingredientes: 1 maço de salsinha, 2 colheres de extrato de alecrim e 
1 gaze. Instruções: Amasse bem a salsinha e acrescente o extrato. Aplique essa mistura em cima da gaze. 
Em seguida, limpe o rosto e cubra-o com a gaze, deixando agir por 30 minutos. Remova  os resíduos da 
pele com água e sabonete indicado. A máscara pode ser aplicada uma vez por semana. 
Esfoliação no rosto: Ingredientes: 2 colheres de sopa de aveia, 2 colheres de sopa de mel e 1 gaze. 
Instruções: Lave o rosto com água morna e use um sabonete neutro. Umedeça a aveia na água fria e 
com a gaze espalhe-a pelo rosto em movimentos circulares. Em seguida, enxágüe o rosto com água 
gelada e passe o mel, deixando por 15 minutos. Lave novamente o rosto com água gelada e passe, em 
seguida, um creme hidratante. A esfoliação pode ser feita semanalmente.

Casal tindolelê (Paula e Jefferson), lindos e simpáticos!

Blogueira especial da cidade de Mariana! 
@eunaju

Uma lindeza passando por aqui!
Hérica, influenciadora top!

Danilo Brito é um profissional sensacional e hoje
faz presença em nossa coluna social!

Casal romântico e apaixonado!
Gis & Matheus

Querido leitor do Jornal Panfletu’s!
Uma abraço Alessandro!

Atletas do 8 de dezembro patrocinados pelo Jornal Panfletu’s, recebendo o ex craque 
do Cruzeiro, Geovani!


